

XIV Seminario Argentino Chileno de Ciencias Sociales, Humanidades y Relaciones Internacionales
“Pactos constitucionales y democracias. Deudas y quehaceres a propósito del 50 aniversario del golpe cívico-militar en Chile y 40 años de la recuperación en Argentina”

18, 19 y 20 de octubre de 2023 – Mendoza, Argentina.
CETyLA – MEL, Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, UNCuyo

Simposio 4. A 40 años del retorno a la democracia en Argentina: reflexiones en torno al terrorismo de Estado y a la Historia Reciente

El discurso periodístico mendocino sobre la represión paraestatal, entre setiembre de 1974 y marzo de 1976

Paula Baigorria Bernal
INCHIUSA, CONICET - FCPyS, UNCuyo,
paulabaigorriabernal@gmail.com

El 24 de marzo de 1976 las Fuerzas Armadas argentinas tomaron el poder e instalaron una dictadura que dejó, entre otras consecuencias, un saldo de 30000 personas desaparecidas, miles de presas y presos políticos, exiliados y exiliadas, niños y niñas apropiadas ilegalmente y privadas de su identidad. Sin embargo, la represión comenzó antes de esa fecha, cuando organizaciones paraestatales entraron en escena en todo el país y comenzaron a ensayar las acciones represivas que serán políticas de Estado una vez instalada la dictadura. Por otro lado, este plan sistemático de persecución y eliminación de adversarios y adversarias, no podría haberse realizado sin una serie de complicidades y acciones directas u omisiones de sectores civiles y empresariales; entre ellos los medios de comunicación.

Este trabajo busca dar cuenta de cómo la práctica periodística fue utilizada para defender, avalar y justificar el accionar represivo. Con aportes de la historia reciente y la comunicación social, específicamente el análisis del discurso, se proponen algunas aproximaciones que permitan pensar el rol de la prensa gráfica local durante la represión paraestatal. Para ello se pone acento en los diarios Los Andes y Mendoza en el periodo que va de octubre de 1974 al 24 de marzo de 1976.